

Zeitschrift: Der Freidenker [1927-1952]
Herausgeber: Freigeistige Vereinigung der Schweiz
Band: 32 (1949)
Heft: 1

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

DER FREIDENKER

ORGAN DER FREIGEISTIGEN VEREINIGUNG DER SCHWEIZ

Redaktion: Postfach 1197, Bern-Transit / Abonnementspreis jährl. Fr. 8.— (Mitglieder Fr. 7.—). Einzelnnummer 50 Rappen
Sämtliche Adressänderungen und Bestellungen sind zu richten an die Geschäftsstelle der FVS, Postfach 16, Basel 12. Postcheck V 19305 Basel

Inhalt: Aufstieg oder Niedergang der Menschheit — Biologie und Politik — Der kirchliche Kampf um den Nachwuchs — Die Psychoanalyse als Wissenschaft und Betrug — Schwatzende Frauen — Neuerscheinungen — Hall und Widerhall — Mitteilung des Hauptvorstandes — Aus der Bewegung



Tyrannen sind in unsren Tagen die gefährlichsten Freiheitsprediger

Börne

Aufstieg oder Niedergang der Menschheit?

(Neujahrsgedanken.)



Wir leben in einer an sich hochinteressanten, aber für Millionen Menschen recht schmerhaften historischen Epoche, in der es eigentlich kein Einzelschicksal mehr gibt, sondern nur Massenschicksale, denn wir alle sind, ob wir es nun wahrhaben wollen oder nicht, eingebettet in das soziale Geschehen unserer Tage. Da mag sich mancher nachdenkliche Mensch die bange Frage vorlegen, was werden soll. Ist die Menschheit schon an der Grenze ihrer Entwicklung angelangt oder gibt es nach der Ueberwindung der bestehenden ökonomischen Schwierigkeiten — einen weiteren Aufstieg? Führt die Atombombe zwangsläufig zum Selbstmord des Menschengeschlechts oder eröffnet die gebändigte Atomenergie eine neue Epoche, indem sie in den Dienst einer friedlichen Wirtschaft gestellt wird? Oder anders formuliert: Bleibt uns wirklich nur die Illusion eines Seelenheils in einem besseren Jenseits oder sind wir in der Lage, das soziale Problem zu meistern und unser Diesseits menschenwürdig zu gestalten?

Bereits im Jahre 1929 leuchtete es wie drohende Flammenzeichen über die ganze Welt: der große Börsenkrach in New York. Mitten in einer unerhörten Wirtschaftskonjunktur — man sprach damals von einem «amerikanischen Wirtschaftswunder» — kam der unerwartete Rückschlag. Tausende scheinbar gut fundierte Geschäftsfirme brachen über Nacht zusammen und Millionen kleine Sparer kamen um ihr mühsam zusammen gespartertes Geld. Es war eine hochkapitalistische Krise, die sich wesentlich von den Krisen der Vergangenheit unterschied. Diese wurden durch Warenmangel, insbesondere durch Mißernten verursacht; hier war jedoch etwas auf den ersten Blick Unfaßliches geschehen: die Warenlager waren zum Bersten voll, aber sie konnten nicht abgesetzt werden. Die Konsumkraft der Bevölkerung war weit hinter der Produktionskraft der technisch hochentwickelten Wirtschaft zurückgeblieben. Es klang paradox: die Menschen litten Mangel aus Ueberfluß. Weizen und Baumwolle wurden massenhaft gewaltsam vernichtet, um den Weltmarktpreis künstlich hochzuhalten. Und dies zu einer Zeit, da Millionen Menschen darbten und — mangels geeigneter Kleidung — froren. Es war wie heller Wahnsinn. Die Frage spitzte sich zu: Profit- oder Bedarfswirtschaft!

Die Eingeweihten waren sich schon längst über diese Alternative klar, die man auch auf die allgemein verständlichere Formel bringen konnte: Krieg oder Revolution? Und die großen Drahtzieher der hohen Politik entschieden sich unbedenk-

lich für den Krieg, der es ihnen ermöglichte, aus blutenden Menschenleibern jene Dividenden zu schinden, die ihnen in der darniederliegenden Friedenswirtschaft versagt waren. Schon der erste Weltkrieg war nichts anderes als das Mittel, um die drohende Weltwirtschaftskrise hinauszuschieben. Was auch tatsächlich für 15 Jahre gelang, eben bis zu jenem ominösen Datum von 1929. Der zweite Weltkrieg aber wurde durch die bereits bestehende Wirtschaftskrise ausgelöst und der Faschismus in Italien und Deutschland diente nur dazu, um die innerpolitischen Voraussetzungen für den «totalen Krieg» zu schaffen.

Dieser an sich recht durchsichtige Tatbestand wird — zumeist absichtlich — verschleiert durch gewisse Ideologien, die im Gefolge der allgemeinen Wirtschaftskrise auftauchen. Man erinnere sich beispielsweise an den sogenannten Nihilismus gegen Ende des vergangenen Jahrhunderts, der auch von der Literaturwissenschaft verzeichnet, wenn auch nicht richtiggedeutet wurde, da sein ökonomischer Hintergrund geflissentlich übersehen wurde. So ist z. B. Nietzsche kein meteorhaft auftauchendes Phänomen, als welches er sich selbst überheblich denken möchte, sondern er reagierte auf seine Weise — sensibel wie ein geistiger Seismograph — ab, nachdem die Prosperitätsepoke in Deutschland («Gründerperiode») mit dem großen Börsenkrach in Berlin (1873) endete. Seine «Umwertung aller Werte» im Moralischen entsprach ideologisch der ökonomischen Umwertung, die sich inzwischen vollzogen hatte und mündete sinngemäß in einen «Willen zur Macht», den man als Vorläufer des Nazismus ansehen kann. Das herrschende Bürgertum war seiner Sache unsicher geworden und

Hauptvorstand,

Geschäftsstelle und Redaktion

entbieten allen Mitarbeitern, Mitgliedern und Lesern die besten

Glückwünsche zum Jahreswechsel